

Cette maladie peut évoluer chez des sujets de tout âge. On en a trouvé à l'état foetal chez les enfants, de même que chez les adolescents et chez des vieillards. Il faut bien noter qu'elle est plus fréquente chez les enfants et les adolescents. M. Paul Reclus fixe ainsi la limite de l'intensité de l'arthrite tuberculeuse suivant les différents âges :

Jusqu'à vingt cinq ans, le plus fréquent.

De vingt-cinq à quarante, moins fréquent.

De quarante à cinquante, rare.

De cinquante, exceptionnel.

M. le professeur Tuffier nous fait remarquer que cette limite d'âge est trop exclusive et qu'il arrive de rencontrer des cas d'arthrite tuberculeuse chez des vieillards, et même en plus grand nombre qu'on aurait pu le croire tout d'abord. Ce qui n'empêche pas cependant qu'elle est plus fréquente dans la jeunesse. Les avancés de M. Tuffier nous ont été entièrement prouvés par les cas que nous possédons à l'hôpital Beaujon et qui nous ont valu d'intéressantes conférences de la part de M. le Dr Michaux.

Voici les quelques cas que nous avons étudiés avec M. Michaux. Tumeur blanche du genou, homme âgé de cinquante quatre ans; tumeur de l'articulation tibio-tarsienne chez une jeune fille de vingt-quatre ans. Tumeur du coude chez un homme de quarante-huit ans et du genou chez un jeune homme de vingt ans. Voici donc sur quatre malades entrés pour ainsi dire en même temps, deux qui sont âgés de quarante-huit et cinquante quatre, et ceci dans un seul service.

Le premier de ces cas est, comme nous venons de le dire, un homme âgé de cinquante-quatre ans; il vint pour la première fois à l'hôpital il y a quelques mois et souffrant d'une tumeur blanche tibio-tarsienne. L'intervention chirurgicale ayant été déclarée d'urgence, on lui fit l'amputation dite sus-malléolaire. Le malade guérit, mais environ quatre mois après sa sortie de l'hôpital, il nous revint présentant tous les signes d'une arthrite tuberculeuse du genou. Avant d'être opéré, le malade fut mis à un régime reconstituant, et le membre dans l'immobilité absolue. Lorsque le patient fut en état de supporter l'opération, il fut amputé et présente aujourd'hui les signes les plus favorables d'une guérison prochaine.

Le second cas, une jeune fille d'environ vingt quatre ans, présentant une arthrite tuberculeuse locale, progressive, de l'articulation tibio-tarsienne, nous a donné beaucoup de trouble et présente un très grand intérêt au point de vue opératoire. La malade, après avoir été mise sous l'influence de l'éther, subit la résection tibio-tarsienne d'après la méthode Farabeuf. Mais au bout de quelques jours, des phénomènes de récidence se montrèrent, et au bout d'un mois, le chirurgien fut obligé de pratiquer l'amputation complète. Voici probablement ce qui était arrivé. Comme nous